

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

El fascismo, pretende con sus bombardeos, amilanar nuestra retaguardia. Lo cierto es que solo consigue aumentar nuestra indignación



REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:
Avenida del capitán Peiro Riera, 30

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mahón, martes 1.º de Febrero de 1938

N.º Época Año VIII

N.º 468

Un submarino al servicio de los facciosos torpedea y hunde un barco inglés pereciendo el observador de control

LOS LOBOS, SON SIEMPRE LOBOS

Una nota del ministro de Defensa

El Ministerio de Defensa, dió el viernes último una nota. Una nota que abrió los pechos de muchos ciudadanos a la esperanza. Sobre todo, de aquellos ciudadanos moradores de las poblaciones sobre las cuales el enemigo se ha ensañado con más furor en sus últimos bombardeos.

El ministro declaraba de una manera clara y tajante, que no podíamos resignarnos a morir estúpidamente. Nuestra paciencia, nuestra excesiva paciencia la habíamos demostrado ya sobradamente, sufriendo en carne viva la metralla de una aviación que por ser extranjera, poco le importa derramar sangre que no es la suya y destruir ciudades que no ha ayudado a construir.

Pareció a muchos que la declaración ministerial iba a contener las ansias de bestia insatisfecha que animan a los facciosos y sus amos internacionales. ¿Sería posible que los que se llaman católicos no sintieran todo el peso de su conciencia ante tantos crímenes? ¿optaran por circunscribir su acción únicamente a los frentes de combate?

¿No cabía esperar un cambio en su conducta a raíz de la resolución de nuestro ministro, dispuesto a contestar con los mismos medios y procedimientos por ellos empleados? ¿No significaba esto la destrucción, la completa devastación de nuestras ciudades, de nuestros monumentos, de la riqueza toda del país a cuya monstruosidad nos estaban arrasando con su conducta infame?

Si, cabía esperar una rectificación en su manera de proceder. Es más, los ciudadanos de la España Republicana, las mujeres y los niños tantas veces víctimas de sus perversos instintos, concebieron una esperanza.

Sin embargo, la realidad ha vuelto a ponernos frente a un enemigo, cuya característica principal es el odio inhumano y la perversidad más bestial.

El domingo por la mañana fué bombardeada de nuevo Barcelona. Dos ataques cobardes, inesperados sobre la población civil. Dos incursiones de las que suelen practicar los esbirros de Mussolini e Hitler, a traición, sin perseguir más objetivo que inocentes criaturas y ciudadanos, cuyo delito es únicamente el mantener la sagrada independencia de su patria.

Ciertamente, no cabía esperar otra cosa de los facciosos. Es vano llamar a la conciencia de quien jamás la tuvo. Es ilusión esperar un gesto humanitario, de quien solo tiene instintos de lobo.

Los lobos, son siempre lobos.

¿Es que no nos acordamos ya de los bombardeos de Almería, Málaga, Guernica, Durango? ¿Es que no pensamos en los fusilamientos de tantos compañeros que cayeron bajo las garras del fascismo internacional?

No olvidemos esas páginas horrosas de esta incivil contienda y no esperemos nada, absolutamente nada, de la conciencia fascista. El fascismo, no tiene conciencia, ni dignidad, ni sentimientos humanitarios, ni ninguna de las cualidades que distinguen al hombre de la fiera.

El fascismo, es eso: una fiera sin entrañas, insensibilizada y abominable que no tiene más que una aspiración: el satisfacer su egoísmo.

Tendremos, pues, que combatir al fascismo con sus propias armas. Deberemos contestar a la destrucción, con la destrucción misma, aunque se rebele nuestro interior y seuelva atrás nuestra mano.

La contemplación de tanto crimen, nos induce a no permanecer pasivos por más tiempo. Lo reclaman las víctimas inocentes inmoladas a un furor vesánico.

Porque no podríamos perdonarnos jamás el que nuestra evolución fuera tanta, que viéramos correr la sangre de los camaradas, sin que nuestros puños se alzarán para quitar a quienes tan cruel e insistentemente reinciden en crimen.

Lucharemos, pues, con los medios que el enemigo nos ofrece. Medios que nos repugnan, pero que se hacen necesarios, cuando el que está en frente de nosotros se mofa de nuestra benevolencia y escarnece nuestras palabras que invocan a una humanización de la guerra.

Para terminar con los que presentando forma humana, tienen instintos de fiera, no hay más solución: tratarlos como a fieras.

Actos de homenaje al Ejército Popular

Formando parte de la serie organizada en todos los Centros dependientes del Ministerio de Instrucción Pública, se han celebrado estos días en Menorca numerosos actos escolares de homenaje al Ejército Popular de la República.

Maestros y estudiantes han testimoniado su admiración y su gratitud a los bravos defensores de la legalidad y de la independencia de España.

No siendo posible dar cuenta detallada de todos dichos actos, nos limitaremos a dar cuenta de los dos más importantes celebrados en esta ciudad el sábado último.

El primero tuvo lugar por la mañana en el Instituto Nacional de Segunda Enseñanza. El salón de actos de nuestro primer Centro docente estaba engalanado con la bandera nacional sobre la que se destacaban dos magníficos retratos del excelentísimo señor Presidente de la República y del Excmo. señor Ministro de Defensa Nacional.

El grupo musical del Instituto, formado por distinguidos alumnos del mismo, ejecutó al principio y al fin del acto, el himno nacional.

Hizo uso de la palabra en presencia de todos los profesores y alumnos del centro, el señor comisario director, profesor D. Juan Hernández Mora, quien explicó de manera magistral, una sustanciosa lección de historia contemporánea, analizando las causas originarias de la contienda, a la que consideró no como un hecho aislado, insólito y sin precedentes, sino como un eslabón en la larga serie de sucesos acaecidos en España, desde el año 1810, o sea desde las Cortes de Cádiz y siendo calurosamente aplaudido al final de su disertación.

En la tarde del mismo día celebróse como hemos dicho, otro acto organizado éste conjuntamente por la Comisión Escolar de 1.ª Enseñanza, la Escuela Elemental del Trabajo y el Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza.

Este acto de grandes proporciones, tuvo lugar en el Teatro Principal dando comienzo a las cuatro y media.

Nuestro primer Coliseo, artísticamente adornado, con profusión de banderas nacionales, con emblemas militares, armas y estandartes de los cuerpos de la guarnición, presentaba soberbio aspecto.

Ocupaban el patio de butacas y las plateas los niños de las Escuelas Nacionales de Mahón con sus maestros.

Los profesores y alumnos del Instituto ocupaban los palcos de prime-

ro y segundo piso y las demás localidades el público en general.

El palco escénico fué ocupado por los señores: Coronel Jefe de la Base Naval, Delegado del Gobierno, Presidente de la Comisión Escolar, Alcalde, Comisario Director del Instituto, Coronel Jefe de Estado Mayor, Comisario de Brigada, Secretario de la Comisión Escolar y Presidente del Comité Ejecutivo del Frente Popular y por las comisiones de los distintos Cuerpos de la guarnición de la isla (Ejército y Marina) y por el elemento civil especialmente invitado.

Hizo primeramente uso de la palabra don Francisco Mercadal Pons, Delegado del Gobierno y Presidente de la Comisión Escolar, quien expuso las características del acto y en nombre de los centros docentes y de la masa escolar, ofreció el homenaje al Ejército.

A continuación el Secretario de la misma Comisión, maestro nacional don Sebastián Gallat Serra glosó el episodio de la toma de Teruel, deduciendo de ella provechosas lecciones que fueron atentamente escuchadas por todo el público.

Luego el señor Hernández Mora hizo una exposición compendiada de lo dicho en su conferencia de la mañana en el Instituto.

Siguió en el uso de la palabra don Víctor Rotger Pons, Presidente del Comité Ejecutivo del Frente Popular y del Consejo Municipal de Primera Enseñanza, quien dirigió a los niños atenciosas consideraciones acerca de su conducta presente y futura, estimulando sus sentimientos de amor patrio y dignidad humana y terminó exhortando a los maestros para que no desmayen en su labor y sean siempre fieles servidores del Estado.

Especialmente comisionado para ello, agradeció en nombre del Ejército o el homenaje que se le tributaba, el capitán de Infantería don Francisco Pou Moraguz, quien con su característica elocuencia, cautivó la atención de niños y grandes.

Por último el señor Coronel Jefe de la Base Naval don José Brandaris de la Cuesta, después de dar también las gracias en nombre de los Cuerpos armados, tuvo para los niños sentidas palabras llenas de afecto paternal las cuales fueron acogidas con grandes demostraciones de simpatía.

Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos.

La Banda del Regimiento Infantería número 37, con su acostumbrada perfección, ejecutó al principio y al final del acto el Himno Nacional.

La fiesta por todos conceptos brillante y de la que ha sido informado el Gobierno, merece nuestro aplauso que tributamos gustosos a los organizadores y a cuantos participaron en ella.

Movimiento sindical

SALUDO

De la Comisión Ejecutiva de la F. L. de S. O. (U. G. T.) hemos recibido atento saludo participándonos la composición de la misma, (nombres que ya dimos a conocer a nuestros lectores) y ofreciéndonos su cooperación para cuanto redunde en beneficio de la causa antifascista.

Renovamos nuestro saludo a la Comisión Ejecutiva de nuestra organización local de la U. G. T. y quedamos a la recíproca, ofreciéndole nuestra modesta contribución si ella puede contribuir al mejor desarrollo de sus propósitos.

NUEVA DIRECTIVA

La Sociedad de Agua, Gas y Electricidad U. G. T. nos participa que en Junta general celebrada el 21 de Enero próximo pasado, quedó elegida la siguiente Junta Directiva:

Presidente: Francisco Catchot Sintés. Vicepresidente: Francisco Meliá Timoner. Secretario: Francisco Fiol Truyol. Vicesecretario: Juan Fontcuberta. Tesorero: Juan Mercadal. Vocales: Francisco Antonio, Manuel Fuxá, Adriano Marín y Antonio Tudurí.

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

MARTES a las 6

La documental sobre la vida de JOSE LITC, titulada

La tragedia de un torero y la comedia detectivesca

Rouletabile aviador

por ROULAN TOUTAIN.

Queda prohibido fumar en la sala de espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL

JUEVES 3 FEBRERO. — A las 5'30 tarde

FUNCION DE ABONO — ESIRENO

por el Grupo artístico PABLO IGLESIAS de la Agrupación Socialista, poniéndose en escena la preciosa comedia en tres actos

JARAMAGO

(Véanse programas de mano)

Despacho de localidades en taquilla:

Miércoles de 5 a 7 tarde

Jueves desde las 3 de la tarde en adelante.

LUBRIFICANTES

La Casa «Amora-Oil», de Barcelona, tiene disponibles cantidades importantes de aceite, grasas americanas, vaselinas, cabos algodón, etc.

Agente exclusivo para Menorca: L. CATCHOT SINTES.—Ramírez, 17; Mahón, 1—3

¿Qué dirá el Comité de No Intervención cuando se entere de la nueva agresión de los piratas, sufrida por un buque de su marina mercante?

PARTE OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

BARCELONA 1.º — El parte facilitado anoche por la Sección de Información, dice así:

EJERCITO DE TIERRA

CENTRO.—A primera hora de la mañana fuerzas propias procedieron a la voladura de dos minas en el sector de Carabanchel e inmediatamente se lanzaron al asalto de una trinchera enemiga. Se causaron al enemigo más de 150 bajas vistas y se hicieron prisioneros un alférez, un sargento, un cabo y ocho soldados.

EXTREMADURA—Los intentos de los facciosos contra nuestras posiciones de Cerro Mulva y Suella Alta en el sector de Peñarroya han sido fácilmente rechazados por nuestros soldados.

En otros sectores de este ejército, la actividad se redujo a los habituales tiroteos.

Demás frentes, sin novedades de interés.

Notas del Ministerio de Defensa Nacional

A las 7'20 de la mañana de ayer día 31 y según comunicó el Jefe de la Base Naval de Cartagena, fué torpedeado el barco inglés (—), el cual hundióse a los 4 minutos de haber sido realizada la agresión por un submarino al servicio de los rebeldes. El buque navegaba con plena legalidad y a bordo viajaba un agente del control, del Comité de No Intervención. Dicho buque era portador de 1.700 toneladas de carbón y se dirigía a Cartagena.

Entre las víctimas habidas a consecuencia de la agresión, figuran el observador del control, de nacionalidad sueca, el capitán del barco y su mujer y el segundo maquinista, estos tres de nacionalidad británica.

Merced a los auxilios inmediatos que se prestaron, pudieron ser salvados cuatro tripulantes.

El Ministerio de Defensa cree oportuno recordar el decreto de 28 de Junio último, por el cual se declara obligatoria en el territorio leal la constitución de los Comités Provinciales y Locales de Defensa Pasiva contra los ataques aéreos, los primeros en misión directa y coordinadora y los segundos con carácter de llevar a cabo todas las iniciativas.

En los citados Comités se confirió representación a los técnicos militares, a los técnicos municipales y a la prensa. Los gastos inherentes a la construcción de refugios para la población civil, deben ser costeados por los beneficiarios, o sean los ciudadanos de todo el territorio leal, cuyas vidas se trata de salvaguardar.

En un golpe de mano realizado por fuerzas propias del 2.º Cuerpo de Ejército en uno de los sectores del Centro, han sido ocupados al enemigo varios documentos, entre los cuales figura uno muy curioso que comprueba los procedimientos que emplean los facciosos para mantener la disciplina entre los soldados que se ven obligados a combatir bajo su mando.

El documento transcribe una orden circular del General Jefe de las operaciones del Centro y dice así: Con esta fecha recuerdo a todos los gobernadores civiles y jefes de Policía la orden de 25 del actual, según la cual, deberán ser detenidos los tres familiares de primer grado (padre, madre, hermano o hijo), con preferencia los de antecedentes izquierdistas, de los soldados desertores de nuestras filas, lo cual constituirá un medio coactivo para evitar dichas deserciones.

Se dará conocimiento de si los familiares residieran en otra provincia, así como deberán ser atendidas todas las peticiones que formulen en tal sentido los distintos gobernadores civiles.

Reunión de los ministros en Consejo ordinario

Barcelona.—Esta noche, a las nueve y media, se han reunido los ministros en Consejo ordinario. A la salida los señores Hernández y Ansó departieron con los periodistas. El ministro de Instrucción refiriéndose a los últimos bombardeos sobre Barcelona, dijo que la mejor forma de proteger las vidas de la población civil era incrementar la construcción de refugios.

Preguntado sobre los acuerdos del Consejo que se acababa de celebrar, dijo que se había tratado de asuntos políticos y se habían despachado numerosos asuntos ordinarios. También se trató de las industrias de guerra, estudiándose ya manera de darles aún más efectividad.

Un artículo de "Claridad"

Barcelona.—El diario madrileño «Claridad» publica un artículo que lleva por título «El momento actual es favorable para una intervención enérgica», en el cual se pone de manifiesto que el fascio está moralmente vencido en España y que los facismos italiano y alemán también se hallan en franca bancarrota.

De todo ello saca la consecuencia de que estamos en un momento favorable para una intervención enérgica de los Estados democráticos, Francia e Inglaterra, a fin de terminar con las bravuconerías y atentados de los fascistas.

El Comité de los 28 llega a un acuerdo

Ginebra.—Esta noche el Comité de los 28 llegó a un acuerdo sobre el conflicto del Extremo Oriente. Se cree que el acuerdo es partidario de intensificar la acción común para defender la integridad de China. Sin embargo, el texto del acuerdo semantendrá secreto hasta que lo haya aprobado la Asamblea que debe reunirse mañana.

La noticia de que se había llegado a un acuerdo en el seno del Comité de los 28, ha causado sorpresa y satisfacción. Se atribuye este éxito a la habilidad diplomática del embajador de China en París, ayudado eficazmente por el embajador ruso.

Si en la sesión de mañana la Asamblea refrendara el acuerdo tomado por el Comité de los 28, podría verificarse ya la clausura de esta cien reunión de la Asamblea de la Sociedad de Naciones.

Los facciosos, se consuelan formando un Gobierno "regular"

Berlín.—Las noticias procedentes de Burgos, indican que el cabecilla Franco ha procedido a la formación de un Gobierno llamado «regular».

Según indica el boletín del Estado en su último número, el nuevo Gobierno faccioso está integrado entre otros por los siguientes «personajes»:

Presidencia, Franco; Vicepresidencia y Relaciones Exteriores, Jordana; Guerra, Orgaz; Orden Público, Martínez Anido.

Por lo visto, los facciosos después del vapuleo que han observado y vienen observando en Teruel, se consuelan entreteniéndose en la formación de un Gobierno «regular».

La persecución contra los judíos en Rumania

París.—En los círculos autorizados se comenta estos días el hecho de que los proyectos de reorganización del cuerpo diplomático de Rumania, no afectarán únicamente al embajador de dicha nación en la U. R. S. S., el cual ya ha sido sustituido, sino que también a los embajadores de Bruselas, Berlín, Varsovia y Sofía.

Todo ello obedece a que el Gobierno rumano tiene acordado sustituir a todos los diplomáticos de origen judío.

Reunión de personalidades inglesas

Londres.—El primer ministro mister Chamberlain ha recibido esta tarde a Mr. Eden, el cual le ha dado cuenta del curso de las reuniones que tienen lugar estos días en Ginebra por el Comité de la Sociedad de Naciones. A la reunión han asistido también los señores Jhon Simon y Lord Halifax, con los cuales el Jefe del Gobierno ha sostenido una larga entrevista.

Nuevos desórdenes en Palestina

Palestina.—Una patrulla inglesa ha caído en una emboscada, resultando herido un soldado. Los árabes agresores han huido hacia las montañas. De Jerusalén han salido fuerzas para perseguir a los rebeldes.

Las próximas maniobras francesas serán las más importantes que se han realizado desde hace muchos años.

París.—«Le Matin» dice que las grandes maniobras francesas que se celebraron en 1936 al Sureste y el Suroeste y en 1937 en Normandía, se desarrollarán este año en el Este.

Esta decisión ha sido tomada por el general Gamelin, jefe del Estado Mayor General de la Defensa Nacional, de acuerdo con el ministro señor Daladier.

Estas maniobras, las más importantes desde hace muchos años, se celebrarán a fines de Agosto y tendrán por marco la región de Reims, Chalons-sur-Marne, Saint-Menchild, Vauziers y Rathel.

En ellas participarán cinco divisiones. Serán dirigidas por el general Georges, miembro del Consejo Superior de Guerra, y Mayer, general del Ejército.

Se necesitan

Dos parejas de guantes para boleo.

Ofertas en esta imprenta. 1-2

Portugal bajo el terror de la dictadura de Oliveira

París.—Llegan continuas noticias procedentes de Portugal, las cuales demuestran que el dictador Oliveira Salazar está sometiendo a su desdichado país a un régimen de furioso terror.

Las últimas victorias republicanas en el frente de Teruel, han tenido la virtud de exasperar al dictador portugués, el cual está empleando unos métodos bajo todos conceptos indignantes.

El diario parisino «Paris Soir» recogido diariamente por el solo hecho de transcribir los partes de guerra del Gobierno de la República Española. En las administraciones de Correos y por orden del dictador, se está ejerciendo una severísima censura, persiguiéndose a las personas que escriben cartas cuyos conceptos van contra el régimen dictatorial y también a las personas a las cuales dichas cartas van dirigidas.

En las cárceles portuguesas gimen desde hace muchos meses gran número de antifascistas, los cuales se ven obligados a trabajos forzados sin apenas probar alimento.

La escritora Maria Machado ha estado detenida durante varios meses, y se la hizo convivir con ladronas e infantocidas. El revuelo que su encarcelamiento produjo, obligó a decretar su libertad. También se halla ahora encarcelado el culto profesor don Alberto Araujo, el cual, y a pesar de su delicado estado de salud, se ve sometido a las torturas del llamado «casco eléctrico».

En la penitenciaría de Coimbra hay actualmente unos 200 antifascistas de Oporto acusados de hacer donativos para sus camaradas españoles y de proteger al diario «Avance», órgano de los trabajadores portugueses.

Tomás Audí Cardona

Falleció en Tortosa el día 15 de Enero, a la edad de 65 años

E. P. D.

Sus desconsolados: hijos Tomás (ausente); Avelino (presente); Germán y María; madre y hermanos (ausentes), participan a sus amigos y conocidos tan sensible como irreparable pérdida, por cuyo recuerdo les quedarán profundamente agradecidos.

Fornells 29 de Enero de 1938.